

4

Las Palmas, 17,1,55

Sr. Antonio Tovar Llorente, Rector de la Universidad de Salamanca.

Querido amigo :

Muchas gracias por su carta. Y por su interés. También, por las noticias que me da de su viaje por Estados Unidos. Hoy mismo he leído su entrevista en ALCAZAR.

Yo, por el momento, tengo que estar en casa. Por fuerza mayor. Mi padre se encuentra virtualmente solo. No hay hermanos en casa y ~~fuera~~ yo tengo que estar a su lado. Al menos, mientras la medicina del tiempo - del tiempo inmediato - no ejerza su función. Jubilado de su trabajo, aunque físicamente joven, pesan en él 69 años de vida y 36 de continua compañía.

Estoy empeñado en terminar cuanto antes el libro sobre Uamuno inédito. Quiero decir Uamuno en las Islas. n 1910 y en 1924. He recogido un puñado de cartas y otro puñado de artículos. Mucho me ha ayudado el profesor G. Blanco en mi captura de datos. Y en la orientación bibliográfica; para no caer en el pecado de la repetición. Se me ha ocurrido un título que creo exacto. " Del aislamiento y otras cosas". Machacó mucho sobre este concepto y quiso desaislar a mis paisanos; desaislarlos de sí modorra, que ~~una~~ aun padecemos.

El libro tiene una INTRODUCCIÓN y un comentario sobre las cartas, los discursos y los artículos publicados. Total, casi 150 páginas. Del Río ha aceptado, en principio, la edición. Por recomendación del profesor Onís. Temo, únicamente, la tardanza en imprimirlo. Ya le comunicaré a usted cuanto haya sobre la impresión.

No sabe usted cuánto sigilo he tenido que observar en la confección del libro. Para librarme de nuestro Obispo, anti-unamunista declarado; con edicto pastoral y todo. La gente se muestra muy reacia a soltar prenda de Uamuno. Por temor al anatema.

Sigo haciendo cosas sobre Literatura hispano-americana. En Radio Nacional siguen dando charlas mias. También, en ~~Revista~~ Revista Hispánica Moderna; no sé si en Cuadernos de Literatura, pues ya sabe usted la accidentada vida que tienen esas revistas salidas del Consejo. Efímeras como las rosas ... Al menos, determinadas revistas.

Supongo que publicará usted en algún sitio sus impresiones sobre el viaje. Y sus comentarios

UNIVERSIDAD DE SALAMANCA  
GREDOS USALES

sobre la enseñanza de lenguas en Norte-América. Por cierto, Guerrero, aquella profesora de Brooklyn que estuvo en Salamanca, me ha apuntado la posibilidad de una plaza de lector en un colegio. Yo tengo mis dudas sobre la eficacia; y sobre la conveniencia de esta aventura. Dígame lo que usted crea; a la vista del terreno.

Mi ilusión es más la América española. No para un asentamiento definitivo; no. Sino para una saturación de americanismo práctico.

Mientras tanto, aquí sigo componiendo mis temas de oposición. Sobre todo, los de Lengua. Observé que en las pasadas oposiciones era el flaco fundamental de los opositores; incluyéndome yo mismo. ¿Se convocarán algún día las cátedras de Hispano-americana? Me contaba Estrada, en Santiago, de los esfuerzos, reiterados, de M. Paez para conseguir el concurso de traslado tan pronto se crease en Sevilla la de Literatura Hispano-americana. O se desglosase.

Estoy anotando cuidadosamente el libro de Peers, sobre el Romanticismo en España. Muy rico en bibliografía, aunque falto de cierta unidad. Falto, también, de información adecuada sobre el problema romántico en sus comienzos. Sólo ha utilizado material impreso y ha deshecho la riqueza de "Consejos", del A.H.N., en cuyas Censuras de Libros, abundantísimas, hay un repertorio nada desaprovechable para tener una concepción muy exacta de cómo fue gestándose el nuevo movimiento. Ideológico y literario.

En E. Unidos se ha trabajado mucho sobre este tema. En Columbia, en Princeton, en California. Hay un libro, que conozco gracias a Juretsken, sobre Rousseau en España y América, publicado en California. Los catálogos de periódicos españoles, los de piezas de teatro, etc. ¿Cuánta falta está haciendo una labor seria de revisión, por equipos, de todo ese fondo que nos estamos dejando saquear en provecho de otros!

Me agradaría poder intervenir en el curso de Primavera de La Laguna. Bien en la Facultad, con un cursillo breve, bien en el curso para extranjeros. ¿Podría usted hacer alguna gestión con Navarro? Además, para tener en cualquier momento las prácticas exigidas para las oposiciones de Universidad. ¿No viene usted este año?

¿Por qué los estadounidenses tienen ese latín tan poco académico? Quizá sea cosa de profesores. He oído a más de uno con la antigua fonética.

Reciba un cordial saludo de su affmo.,

A. Armas